

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, núm. 11  
IMPRENTA «LA ESPERANZA»

AÑO XII

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 18 de Agosto de 1921

Núm. 3.767

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

POR CORREO

## Los sucesos de Melilla

DE NUESTRA COLABORACION

### La solidaridad en el dolor

Esta es la época en que se celebran ferias y fiestas en muchos pueblos. Y en casi todos ellos se preparan para celebrarlas. En la mayoría se anuncian corridas de novillos, o con ese disfraz se enmascaran las bárbaras e ilegales capeas, en las que irrumpe la afición y la inclinación y en las que se da tan alto contingente a los hospitales y a los cementerios. Además, con ocasión de las ferias en los pueblos a que aludimos de alguna importancia, se consiente por las autoridades locales e ignoramos si también por las provinciales, el juego; se tira de la oreja a Jorge con todo descaro y a calzón quitado, y se arrinan para todo el año los labradores que acaban de vender sus cosechas.

Algunos Ayuntamientos, verbigracia el de San Lorenzo del Escorial, han suspendido hoguero sus festejos. Lo han hecho muy bien. Denuncia, por lo menos, liviandad de espíritu ese, holgarse, ese divertirse por medio de quienes están padeciendo y llorando. No soy yo, en manera alguna, amigo de que se moje la pólvora con lágrimas; pero de eso a entregarse a las regatas, a las corridas de vaquillas y a los fuegos de artificio como si no tuviéramos hermanos que combaten y mueren en África, hay un mundo de diferencia.

Lo mismo que el Ayuntamiento de El Escorial han debido hacer todos. Si alguno tienen que demostrar los pueblos, es su solidaridad con los que sufren y padecen por la Patria, y el respeto y la conmiseración que les inspiran los hogares entristecidos por la ausencia o por la muerte de sus seres más queridos. Algo de esto, se advierte, pero no todo lo que fuera menester. Aquí se han celebrado las tradicionales verbenas con la misma concurrencia y con iguales atractivos que todos los años. No se ven señales de recogimiento; y donde no hay recogimiento no se da reflexión.

Bueno será que todos reflexionemos patrióticamente y que todos nos inclinemos al sacrificio; no al forzado, al obligado, que no es tal, porque donde el espíritu no es libre no hay sacrificio; sino al consciente, al que expresa la perfecta ecuación entre nuestro pensar y nuestro sentir. No es que vayamos a donde nos lleven ni demos lo que imperiosamente nos pidan, sino que con buen ánimo y estemos decididos a ir donde convenga y a dar lo que sea necesario para que la Patria se salve.

Miguel Peñaflor

Madrid, Agosto de 1921.

### Notas varias

Carta abierta a Abd-el Krim

Nuestro estimado colega «El Debate» publica una carta abierta de «Armando Guerra», a Abd-el Krim, de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«No es para hacerte notar estas muestras de nuestra hidalguía, o de nuestra candidez, para lo que te escribo; es para darte un recadito que encargué hace meses que te diera un amigo de ambos: un jurisperito árabe, que no he de nombrar por si el nombrarle pudiera inocularle algún perjuicio... Quiso el tal que yo le acompañase a hacerte una visita, haciéndome saber que ningún peligro correría, dado tu modo de pensar y el mío en ciertas cuestiones en las que yo me siento rifeño, y dado el fervor con que tú lees cuanto de mis manos pecadoras sale. Y es más; me indicó que dejarías para tranquilidad de los míos, rehenes en Alhucemas mientras durase mi excursión a tus dominios... Alborozado estaba yo con la idea de ir a verte para darte de palabra el recadito que hoy por escrito te daré, cuando un

ángel bueno que hay en mi hogar, recordando pasadas aventuras en las que por salir en defensa de España (no hice más que cumplir con mi deber) coseché una mano de coques, vino a entibiar mis ardores y a evitarme acaso el que a estas horas estuviera fusilado por la espalda por traidor a mi Patria. ¡Yo, traidor a España!...

Y ahora vaya el recadito que encargué te dieran, que no sé si te darian, y que, por si acaso, te voy a repetir, bien seguro de que ahora lo recibirás, porque no dejarás de leer la Prensa española.

Tú bien sabes que somos un poco indolentes. El picaro sol y la picara sangre africana, que llevamos en las venas, tienen la culpa de ese defecto nuestro. Te mandé a decir que detrás de los soldados que había en África estaba España entera, y que aunque yo comprendía que, desde tu punto de vista, no tendrías más remedio, obligado por los tuyos, que oponernos resistencia, harías bien, tú que conocías el poder de mi patria, en cubrir las apariencias y en rendirte después de un simulacro de defensa, pues de lo contrario, y dando por supuesto que nos vencerías, las ventajas de tu éxito se habrían de tornar en inconvenientes. Si nosotros desapareciéramos de nuestra zona, los franceses ocuparían nuestro puesto, que no habían de tolerar los defensores de la civilización que junto a su territorio siguiera existiendo el inculto Rif, y de sobra sabes que la mano francesa es un tanto más dura que la nuestra. ¿Por qué no me hiciste caso? ¿Es cierto que dijiste a los tuyos que España no enviaría un soldado más? ¿Cuánto los engañaste y cuánto te engañaste si les dijiste lo que sentías! ¡Y cuánto te engañaron si te hicieron creer tal dislate!... Nosotros andaremos a las greñas, renegando de todo; pero cuando nos ponen un revulsivo (y es una ventosa lo que tú nos has puesto) damos de lado a nuestras diferencias y ya no nos acordamos sino de que somos españoles y de que el honor de España está en entredicho...

Y ya, puesto a escribir, ampliaré el recadito. España tiene 20 millones de habitantes y es capaz de poner en Marruecos cuantos soldados hagan falta para aplastarla a ti y a los tuyos si es menester; podrás resistirte un mes, dos, tantos como te duren las municiones que hoy tienes; pero al fin tendrás que, de rodillas, implorar el perdón... ¿O es de la confianza que tienes en recibir auxilio de hombres y municiones, que te parece ridícula mi advertencia?... No te creo, no puedo creerlo... Devuélvenos, pues, nuestros prisioneros sin que te ciegue tu triunfo, y recuerda, que en caso preciso, España sabrá acordarse del gesto de Guzmán el Bueno; pero, si tal caso llegara, habrías de emigrar tú y los tuyos de las orillas del Nekor, pues sin más que tener en perpetuo servicio 50 hidroaviones blindados, que podrían posarse suavemente sobre Mar-Chica o sobre el Mediterráneo, si tienen una avería, tus aduares, tus campos y tus zocos se convertirán en mansiones del dolor. España dormía; es cierto. Tú la has despertado, y despertado su ira. Cuida de que no ceguemos, y, ciegos, olvidemos nuestra hidalguía rayana en candidez, y extrememos nuestra justa venganza.

Para los jefes de posiciones avanzadas.—

Instrucciones del general Cavalcanti

Por el Estado Mayor de la Comandancia general de Melilla se han publicado las siguientes instrucciones:

I. Sin orden expresa, jamás abandonará su puesto; antes sucumbirá.

II. La garantía contra la sorpresa estará en la implacable vigilancia de los centinelas, no en su número.

III. Ley de compañerismo y deber militar será velar también cuidadosamente por la seguridad de los puestos adyacentes y proteger la fuerza que en cumplimiento de su servicio u orden pase por la inmediación del puesto, rompiendo el fuego sobre grupos o individuos que se dirijan contra aquéllos o éstos.

IV. En ningún caso se hará fuego sin la seguridad absoluta de su eficacia: toda preocupación en el gasto de municiones es poca; así, se dejará aproximarse al enemigo cuanto sea posible, sin comprometer la seguridad del puesto.

V. Nunca debe pensarse que el momento de mayor necesidad ya pasó.

VI. No permitirá que indígenas, con armas o sin ellas, se aproximen al puesto hasta el punto que puedan observar al detalle la defensa del mismo. Si alguno apareciese muy próximo se le intimará «¡arriba las manos!», y en esta posición, y uno a uno, quedarán prisioneros en la posición participándolo al jefe del sector, o entregándolos si fuera posible.

VII. Cuando algún hombre tenga que salir del puesto, la guarnición no le perderá de vista mientras lo permita el terreno; en ningún caso saldrá sin armas.

VIII. Serán objeto de su atención preferente la conservación y perfeccionamiento de las defensas. Con los útiles y medios de que dispongan, reforzarán el parapeto, procurando hacerlo resistente contra la artillería de campaña; para ello se cavarán una zanja en el interior de la posición, cuyas tierras se arrojarán por la parte exterior, formando el muro de piedra o sacos y la alambrada. Si hubiera ganado, procurará también preservarlo contra el fuego de artillería, aprovechando depresiones del suelo y reforzándolo todo lo posible.

IX. En todo trabajo se procurará obtener el mayor rendimiento, con el menor esfuerzo de la tropa.

X. En la moral de esta, como en la de todos, se fijará la idea de que el más fuerte parapeto es la firme voluntad de los defensores.

XI. En caso de ataque, el fuego será moderado, intensificándolo si aquel arriesgase. Siempre se tendrá presente que el fuego puede durar varios días, por lo cual su disciplina será absoluta aun en los breves instantes de intensidad máxima. En ataques de noche nunca pondrá toda la fuerza en el parapeto y en fuego a discreción, y evitará que la línea formada por el resplandor de los disparos sirva al enemigo para dirigir los fuegos contra la cabeza de los defensores. A este fin, pondrá tan solo en fuego un número de fusiles esparcidos que disparen con rapidez, y por aspilleras se empleará el fuego por descargas con intervalos de silencio.

XII. Iniciado el ataque, se racionalizará desde el primer momento el agua y los víveres.

XIII. En el caso de que algún grupo o grupos de enemigos rebasen la posición colocándose a retaguardia, no se considerará nunca tan desesperado que implique el abandono del puesto; por el contrario, cogido el enemigo entre el fuego de la posición y de la primera línea, sufrirá los efectos de los dos.

XIV. Esta orden será en todo compatible con la dictada para sus subordinados por el teniente coronel jefe del Tercio de Extranjeros, cuyo espíritu y letra ha sido visto con extrema satisfacción, y reitero para ambas el más estricto cumplimiento.

Un antiguo amigo de un hermano de Abd-el Krim

Leemos el siguiente telegrama: «Oviedo, 13.—El joven de esta localidad don Luis Montes, perteneciente a una distinguida familia, conoció en Madrid durante sus tiempos de estudiantes a Abd-el-Krim, hermano menor del jefe de la harca rebelde, con el que adquirió íntima amistad, hasta el punto de haber viajado juntos por todas las provincias del Mediodía.

Creyendo que dicha amistad podría ser útil a la causa de España y a la situación de los prisioneros, el señor Montes se ha presentado en el Gobierno militar ofreciéndose para ir a Melilla y ponerse en relación, si se le autoriza, con Abd el Krim.

El gobernador telegrafió en este sentido al ministro de la Guerra, quien a su vez se lo transmitió a Berenguer, y hoy se ha recibido la contestación de éste aceptando el ofrecimiento.

El señor Montes marchará inmediatamente a Melilla.

Las fortificaciones de Melilla

Dice un diario: «En todo el campo exterior de Melilla, perfectamente dispuesto para la defensa contra cualquier posible agresión, reina en estos días extraordinaria animación guerrera.

Desde que se pasa el fuerte de Camellos, todo es movimiento y bullicio. Las carreteras son recorridas por numerosos autocamiones, parejas y pelotones de caballería, infantes, etc.; para atender a los distintos servicios que la vida de campaña exige.

El camino cubierto de enlace entre Alfonso XIII y el fuerte de Sidi-Aurich

## LEGION EXTRANJERA

Españoles y extranjeros: Se crean dos BANDERAS DE LEGIONARIOS (cuarta y quinta). Muchos de los primeros LEGIONARIOS son ya SARGENTOS y serán SUBOFICIALES y OFICIALES.—PRIMA DE ENGANCHE: 700 pesetas por cinco años; 500 por cuatro; muy buena comida. Soldada extraordinaria que aumenta con los años de servicio.

PRESENTAOS EN EL BANDERIN DE ENGANCHE.—¡VENID EN SEGUIDA!

## Gran Café Alhambra

Todos los Jueves y Domingos de 9 y media a 11 y media

Grandes conciertos por el renombrado barítono Sr. Giovachini, acompañado por el Trio Alhambra, ejecutando selecto programa.

Reunión de la buena sociedad Palmesana

o de la Purísima Concepción, ha sido reconstituido, y al presente se encuentra en excelentes condiciones para el cumplimiento de su fin.

La granja situada por aquellos contornos, merced a haberse convertido el suelo de estéril caliza en magníficas viñas y olivares, son otros tantos pequeños fuertes, y el alambre espinoso corre por las sinuosidades del terreno, adaptándose a ellas a lo largo de las trincheras, presentando un obstáculo muy difícil de salvar cuando tras de él miran los ojos de los fusiles.

En Sidi-Aurich hay varias compañías del regimiento de Sevilla, al mando del teniente coronel García Mancebo, que tiene muy buena instalación.

De dicho fuerte depende la llamada Torrejilla del Sidi, que es un puesto más avanzado, destinado a guardar un barranco no lejos del santuario que da nombre a aquél.

Desde la altura de Alfonso XIII, campos yemos en otros tiempos y ahora bien poblados de árboles y jardincillos, que le dan risueño aspecto, se ve a corta distancia la Granja agrícola, convertida también en defensa, y más allá, hacia los antiguos límites, se ven alineadas las bocas de una batería de grueso calibre de las del regimiento de Sitio, venido de Segovia.

Cuantas edificaciones, bien permanentes o provisionales, ofrecían condiciones, se han aprovechado para el establecimiento de las tropas llegadas de la Península, y como ellas no bastasen, aquí y allá, en terrenos libres de los cultivos, se ven las manchas de los campamentos, observándose en todos ellos un orden admirable.

El extenso barrio del Real presenta un aspecto bien distinto del ordinario. En las grandes avenidas que lo cruzan vivaquean fuerzas de infantería y de artillería, viviendo allí la tropa y los oficiales, todo dispuesto a cualquier eventualidad.

Relatos

Lo que cuenta un soldado que ha estado de mudo

Málaga, 14.—Acompañado de varios señores concejales visitó el alcalde los hospitales, donde están alojados los heridos enviados de Melilla.

Habló detenidamente con todos, ofreciéndose para cualquier cosa que necesitasen.

En el Hospital civil está alojado el soldado Leopoldo Mejías Pérez, de la primera batería de montaña. Este soldado había perdido el habla a consecuencia de la horrible impresión que le produjo ver cortar la cabeza a once heridos que con él iban en un camión automóvil. Salvó la vida escondiéndose bajo la cubierta del motor, en postura inverosímil, y sufriendo un calor asfixiante.

Hoy se consiguió que recuperase el habla.

El cabo de San Fernando, Jenaro Barreiro González, que padece enajenación mental, ha comenzado a dar algunas pruebas de lucidez.

Juan Antonio Parra, que conducía un camión de heridos, desde Igueriben, se vio rodeado de miles de moros y moras, que dieron muerte a todos los heridos.

Parra recibió seis balazos y se fingió muerto, registrándolo los moros, que le quitaron cuanto llevaba.

Fue recogido, tras muchas peripecias, por un automóvil de Intendencia.

El alcalde regaló a todos los heridos tabaco, papel de cartas, sellos y pastas.

Lo que cuenta una mujer

Melilla. De Argelia, donde se había refugiado, ha llegado Ignacia de Dios, natural de Ubeda, que tenía un establecimiento de comestibles morunos en Has-

si-Berkan, donde habitaba desde hace cuatro años con su marido, Juan Fernández Villegat, natural de Dalías (Almería), y de su hijo Antonio, de treinta años.

Refiere dicha mujer que el 24 del pasado, los moros de aquellos aduares secundados por los individuos de la Policía indígena, empezaron a agredir a los europeos. Ignacia, con su esposo y su hijo, refugióse en el cuartel de la Policía indígena, donde el teniente de dichas fuerzas, señor Casado, con cinco soldados europeos, se defendía a tiros por las ventanas.

Poco después murió el heroico teniente, y los rifeños invadieron el cuartel, despojando a la mujer y a su familia de efectos, dinero y hasta de las ropas que llevaban encima. Dicha familia se trasladó a las oficinas de la Intendencia, donde se informaron de que los rebeldes habían asesinado a varias familias europeas, arrojando al fuego los cadáveres.

El enemigo llevó muchos camellos cargados con el botín. Ignacia, con el auxiliar de la Intendencia, don Abundio Salvador, y su familia, fué trasladada a un aduar, donde las mujeres de los moros les indicaron que les iban a cortar el cuello. Al día siguiente, un moro amigo de Ignacia acompañó a los prisioneros hasta el puerto francés de Sidi-Maharut, guarnecido por negros regulares, que les dieron de comer, y luego los llevaron a Taurit, donde se incorporaron a las fuerzas europeas allí refugiadas.

En Uxda y en Sidi-Bel Abbes y Orán los refugiados fueron agasajadísimo por los consules españoles.

Las fuerzas francesas de Taurit detuvieron a varios indígenas, procedentes de las posiciones españolas, que pretendían vender caballerías, fusiles y otros efectos robados a los españoles.

El prestigioso general

D. Ricardo Burguete

que tan a fondo conoce el problema marroquí, ha comenzado a publicar en

El Debate

unos interesantísimos artículos acerca de Marruecos, que están llamando la atención de cuantos se preocupan de nuestros asuntos del Norte Africano.

Solares en venta

Son Matet—Cala Mayor.—Informes, Concepción, 82.



**Instalaciones Completas**  
de  
Bañeras  
Lavabos  
Waters  
Bidets  
Duchas  
Calentadores y  
Material Sanitario  
de toda clase  
**Casa Buades**  
Despacho: Marfias 12 y 14  
Fabrica: S. Snioret, Calle Dalmas

# Sección informativa

## Los zapateros

Las bases de la solución, firmadas

En presencia del Sr. Gobernador, fueron ayer firmadas, por las comisiones de patronos y obreros, las bases con que se ha solucionado la huelga de zapateros que se dedican a la confección de calzado a medida.

Se firmó el acta por triplicado.

Hemos recibido de la «Federación patronal» las siguientes líneas:

«El señor Presidente de la Federación de fabricantes de calzado de Mallorca, nos ruega hagamos público que dicha Asociación, en Junta general celebrada el día de ayer, acordó suplicar, por medio de la prensa, a todos los operarios que trabajaban en los talleres de los fabricantes federados de Palma, se siryan devolver a sus respectivos patronos, los pares de calzado que se les entregó para su confección, bien estén aquellos terminados o sin terminar, como igual ruego se acordó dirigir a las aparadoras para que entreguen los cortes, bien terminados o sin terminar, para lo cual se concede a unos y otros el plazo de ocho días, el que terminará el jueves de la semana próxima venidera».

## El contrato de la «Transmediterránea»

Se nos ruega la inserción de esta nota oficiosa:

«Habiéndose dirigido el Presidente del «Fomento del Turismo», por acuerdo de su Junta directiva, en respetuosa carta, al Ministro de Fomento, manifestándole que, a pesar de la importancia que encierra para estas islas el servicio oficial de comunicaciones marítimas a cargo de la «Transmediterránea», se desconocía el contrato que debió estipularse entre el Estado y la citada compañía naviera, aunque sí las bases del concurso, le transmitía el acuerdo de la Junta directiva de su presidencia, suplicándole se dignara ordenar la publicación en la «Gaceta de Madrid» y en el «Boletín Oficial» de esta provincia del referido contrato y las tarifas máximas vigentes, a fin de poderse conocer perfectamente lo estipulado.

La contestación del Ministro, que textualmente copiamos, viene a esclarecer bastante esta importantísima cuestión, como pueden ver nuestros lectores.

Dice la mencionada carta:

Sr. D. Pedro Martínez Rosich. Muy señor mío y de mi consideración: Le confirmo mi telegrama 5 del corriente. El contrato entre el Estado y la Compañía «Transmediterránea», tiene como base el pliego de condiciones que se publicó en «La Gaceta de Madrid» de 27 de Julio de 1920.

Se reitera de V. atto. y s. s. q. e. s. m. J. de la Cierva.

## Ejercicios espirituales-pedagógicos aplazados

Por indisposición del Rdo. P. Ruiz Amado, S. J. han tenido que aplazarse los ejercicios espirituales pedagógicos que debía dar a los Sres. maestros en el Santuario de Lluch.

De poderlos dar dicho Padre durante el presente mes, se pasará aviso a los maestros.

## Bendición del retablo de San Bernardo en la Catedral

Con motivo de la bendición de la nueva capilla de San Bernardo de la Catedral, construida en sustitución de la que fué destruida por incendio el año 1912, se prepara solemnísimamente.

La restauración de la capilla y el preciosísimo retablo de alabastro, verdadera joya del estilo ojival, que va a bendecirse, merece que les dediquemos un artículo para describirlos minuciosamente. Lo haremos uno de estos días.

El programa de la fiesta, que hemos recibido, es como sigue:

### Bendición de la capilla

Día 19.—Después del canto de los divinos oficios, de la tarde, a las siete, se procederá a la bendición del artístico retablo e imagen de San Bernardo, de alabastro, construido en sustitución del que se incendió en 1912, Te Deum y solemnísimas completas polifónicas.

### Fiesta del Santo Abad de Claraval

Día 20.—A las siete y media de la mañana, Misa de Comunión general con plática por el M. I. Sr. don Miguel Alcover, Canónigo. A las diez y media, Misa mayor, en la cual pronunciará el panegírico del Santo el M. I. Sr. don Antonio Sancho, Canónigo. Se cantará la misa de Ater a seis voces desiguales (in honorem Stí. Maximí).

### En el Oratorio de la Cofradía

Día 20 de Agosto.—Desde las seis de la mañana se celebrarán Misas. A las ocho y media se cantará una Misa solemne.

Nota.—Todos los fieles que visitaren la capilla de San Bernardo de esta Santa Basílica en el día de la fiesta, o en cualquiera de los siete inmediatos siguientes, pueden lucrar indulgencia plenaria aplicable a los difuntos.

## Para la Casa de Correos

Como ya saben nuestros lectores, el Ayuntamiento tiene adquiridas ya buen número de fincas de la calle de la Birrería para proceder a su derribo.

En los solares resultantes de dichos derribos, como se sabe, ha de emplazarse la proyectada Casa de Correos y Telégrafos.

El Alcalde saliente, señor Barceló y Caimari, deseaba imprimir grande actividad a las obras de derribo, a fin de adelantar la construcción del palacio de comunicaciones.

Es muy probable que en la próxima semana comience el derribo de las primeras casas.

## El hidroavión «Mallorca»

Anoche tuvimos ocasión de hablar con el aviador señor Colomer, quien nos dijo que hoy quedaría completamente reparada la insignificante avería que sufrió el «Mallorca» a su regreso de Manacor.

Nos añadió que mañana es muy probable que marche en el hidro a Pollensa, llevando de pasajeros a dos señores que veranean en aquel puerto.

De llevarse a cabo esta excursión, el aparato estaría de regreso el mismo día.

La «Aero», según se nos asegura, está en tratos con una importante sociedad valenciana, con el fin de que Colomer, en el «Mallorca», se traslade a la ciudad del Turia, a realizar vuelos de exhibición y turismo.

## La fiesta de San Magín

Hemos recibido el siguiente programa de la fiesta de San Magín que se celebrará en la Plaza del Progreso del arrabal de Santa Catalina:

Día 18.—A las ocho, tronadas y gaitas. A las 10, baile de sala.

Día 19.—A las 8 de la mañana, reparto de cocas al són de gaitas. A las 9 de la misma, reparto de bonos. A las 10 y media, Misa solemne. A las 4, carreras, cucañas, suelta de globos y morteros con bombones para los niños. A las 7, gaitas, suelta de globos y cohetes. A las 9, música en los catafalcos. A las 12, fuegos artificiales. A la 1, Traca.

Nota.—La cocta obtenida el 14 del actual y lo que se recaudará de las entradas del baile y la postulación que se hará el jueves noche y viernes día de San Magín por varias señoritas y la comisión de festejos será destinada a los heridos de Melilla, no dudando que el pueblo de Santa Catalina secundará tan benéfica obra».

El naviero don Pedro Garcías contribuye a estas fiestas con una importante cantidad y con el reparto de bonos para las personas necesitadas; cada uno de dichos bonos consiste en una peseta y en abundante cantidad de carne de buey, pan y arroz.

El fabricante de licores don Bartolomé Riutord ha donado también 300 litros de vino ranciete.

## Los tranvías eléctricos

### Un homenaje

El personal de la Compañía de tranvías eléctricos ha dedicado un homenaje a su director gerente, don José Esteve Boscana, como prueba de agradecimiento por su admirable comportamiento con él.

Consiste el homenaje en la entrega de un cuadro en el cual figura el retrato del señor Esteve, y luego hay también las fotografías de todos los empleados.

Las fotografías han sido ejecutadas en el taller de don Ernesto Guardia. Felicitamos al señor Esteve por el homenaje, que constituye una prueba del cariño que le profesa el personal que dirige.

### Reunión del Consejo de Administración

Se ha reunido el Consejo de administración de la floreciente Compañía.

Fué aprobada la tarifa para el ramal de La Vileta. De Palma a Son Español o vice-versa, costará 15 céntimos; de Palma a Son Rapiña o vice-versa, 20 céntimos; de Palma a Son Serra o vice-versa, 25 céntimos; de Palma a la Vileta o vice-versa, 30 céntimos, y de Palma a Son Roca o vice-versa, 35 céntimos. Los trayectos intermedios, 10 céntimos.

La inauguración de dicho ramal se hará dentro de la primera quincena del próximo mes de Septiembre y el servicio se hará en tres coches, que saldrán de la calle de la Marina cada 20 o 22 minutos.

Una vez urbanizada la plaza y calle del Hornabeque, la salida será desde la plaza de Weyler, Rambla e Instituto.

El Consejo facultó a la Comisión Ejecutiva para hacer algunas importantes modificaciones en el servicio del Arrabal y Porto-Pi.

Con objeto de descongestionar el ramal de Palma a Porto-Pi, se proyecta hacer un servicio de circunvalación Palma-Santa Catalina, haciéndose el servicio Palma-Porto Pi directo, o sea desde el puente de San Magín prolongar la línea por la calle de San Magín, la que empalmará nuevamente en Son Alegre, Terreno y Porto-Pi. En esta forma, el pasaje de estos caseríos no tendrá que dar la vuelta al Arrabal, y al mismo tiempo, quedará servida con la línea del Terreno toda la calle Mayor, y la parte alta del Arrabal, con la de circunvalación y la de La Vileta.

También se autorizó a dicha Comisión para hacer los estudios de un ramal de Palma a La Soledad, cuya población obrera es cada día más intensa.

## Supervivientes del «Valbanera»

### Llegada a Ibiza

En un periódico de Ibiza, «El Resumen», leemos las siguientes líneas: «A las 16'40 fondó el sábado en nuestro puerto el vapor correo «Isleño», procedente de Barcelona, directo, siendo portador de carga variada, 25 pasajeros y la correspondencia.

Entre el pasaje figuran varios jóvenes procedentes de Cuba, algunos de los cuales creían sus familias muertas, por haber marchado a aquella república en el «Valbanera», vapor que, como se sabe, naufragó en las costas de Cuba.

No cabe decir la alegría que experimentaron las familias aludidas, con la sorpresa del regreso de los jóvenes a que nos referimos».

## La Alcaldía

El Alcalde, señor Barceló y Caimari, visitó al jefe del partido maurista, señor Guasp, para notificarle su resolución de dimitir ante el cambio de Gobierno habido.

El señor Barceló y Caimari cesará mañana, viernes, en su cometido, encargándose, accidentalmente, de la Alcaldía, el primer Teniente, señor Oliver y Roca.

En la próxima sesión del Ayuntamiento, se dará cuenta de la dimisión del señor Barceló, y luego, una vez aceptada, se dará cuenta al Ministro de la Gobernación, el que, probablemente, autorizará al Concejo para que nombre el Alcalde.

Uno de los próximos días se reunirá el Comité del partido maurista para designar al concejal que ha de ocupar la Alcaldía.

El señor Barceló y Caimari embarcará para la Península el domingo o lunes próximos. Pasará varios días en Barcelona, y luego se dirigirá al coto minero de Torrelapaja (Zaragoza), donde pasará breve temporada.

## De Génova

He aquí el programa de las solemnes Cuarenta Horas dedicadas a los Sagrados Corazones de Jesús y de María, que se celebrarán los días 19, 20 y 21 de Agosto actual en la iglesia parroquial de dicho suburbio:

Los días 19 y 20.—Exposición a las ocho de la mañana y a continuación misa mayor. Por la tarde, a las siete, rosario, meditación, coronilla de oro cantada y reserva de S. D. M.

Domingo día 21.—A las cinco, misa de comunión para los cofrades del Santísimo Sacramento, Madres Cristianas, Hijas de María y demás fieles que quieran asistir. Acto seguido exposición de S. D. M. A las nueve, misa mayor solemne con sermón que predicará el Rdo. Sr. D. José Auba. Por la tarde, a las seis, vísperas, rosario, coronilla de oro cantada, sermón por el mentado orador, procesión por el interior del templo, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

## Del mar

Anoche salió el vapor «Rey Jaime I», para Barcelona.

De este punto ha llegado hoy el vapor «Mallorca».

En la tarde de ayer fondó el vapor «Ciudad de Palma» procedente de Cabrera.

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime II», procedente de Valencia.

Dicho buque debe continuar, por la noche, a las ocho y media, su viaje a Mahón.

Esta pasada noche ha fondado procedente de Bona, el pailebot «Mallorquín».

## Servicios de la Benemérita

Incendios.—Salvada.—Hurto.—Reyerta. La guardia civil ha dado cuenta al señor Gobernador de los siguientes hechos:

La del puesto de Calviá, de un incendio ocurrido en el monte llamado «Puigros», enclavado en el predio «Benidat», propiedad de don Luis Despuig, habiéndose quemado quince hectáreas de monte bajo, unos mil pinos maderables y unos ochocientos pequeños.

La del de Porreras, de otro incendio ocurrido en una casa de aquella villa, habiéndose quemado unos treinta quintales de paja de cebada, valorados en unas 600 pesetas.

La del de Pollensa, de haber puesto

bajo la acción judicial a seis sujetos por haber colocado un alambre en una carretera por donde debía pasar un automóvil propiedad de don Miguel Cabanelles Rotger.

Al pasar éste, se rompió el alambre, gracias a lo cual no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

La del de Santa Margarita, de haber denunciado a una mujer por hurto de gallinas, un hacha y otros objetos.

Y la del de Felanitx, de haber denunciado a una mujer y a un individuo por haber sostenido una reyerta, a consecuencia de la cual resultó el último con varias contusiones.

## Notas de Sociedad

### Toma de posesión

Ayer se posesionó de su cargo el nuevo Inspector-jefe de Vigilancia de esta provincia, don Tomás Flórez.

—Mañana se posesionará de la Contaduría municipal don Juan Oliver.

—Don Manuel Rueda nos participa que se ha posesionado nuevamente del cargo de Inspector jefe de Primera Enseñanza de la Provincia de Baleares; cargo desde el cual se nos ofrece. Lo agradecemos.

### De viaje

Anoche embarcaron para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», el Inspector de Hacienda don Cristóbal Cuat, acompañado de su señora; el telegrafista don Eusebio Colomer, don Ramón Morrell, don Jaime Cabot, don José Cardona y don Miguel Monjo.

También salieron los señores Condes de Torresaura y de Solterra, este último acompañado de su señora.

—De Barcelona han llegado hoy, a bordo del vapor «Mallorca», el joven médico don Bartolomé Vanrell, don Jaime Qués, don Jesús Rubio, don Clemente Verdaguer, el comerciante don Juan Ferrer, don José Bonfín y don Onofre Casanovas.

En dicho buque también han venido el capitán de infantería don Sebastián Sard el alférez de dicha arma don Bartolomé Sansaloni, don Bernardo Frontera y don Francisco Lacarte y señora.

### Fallecimiento

Después de larga enfermedad, el día 16 del corriente falleció en Vitoria la distinguida señora doña Joaquina Jaquot, esposa de don Laureano Irazabal, gobernador civil que fué de esta provincia.

La triste noticia será muy sentida en esta ciudad, donde la virtuosa finada contaba con muchas relaciones y simpatías.

D. E. P. Reciba la familia de la difunta, especialmente su esposo e hijos, nuestro pésame, que hacemos extensivo a sus primos nuestros amigos Rdo. señor don José Ribera, Pbro. y don Mariano y don Nicolás Jaquotot.

## Toma de posesión del nuevo Deán

Ayer tarde, con el ceremonial de costumbre, tomó posesión de su cargo el nuevo Deán de la S. I. C. B. M. I. señor don Antonio M.<sup>a</sup> Alcover.

Con tal motivo, nos complacemos en reiterarle nuestra felicitación.

## Barrenos en Porto-Pi

A raíz de la última desgracia ocurrida en las obras de la fábrica de Porto-Pi nos dirigimos a las autoridades pidiéndoles que no permitieran, sin las debidas garantías, la explosión de barrenos en aquel sitio, por tratarse de un lugar sobradamente poblado; y hoy hemos de insistir en la petición, en vista de las quejas que recibimos de distintas personas que veranean en aquel caserío.

Para justificar tales quejas, se nos dan, en una carta que hemos recibido, los siguientes detalles, entre otros:

«A las 12 y a las 6 de la tarde queda interrumpida la circulación por la carretera, por la lluvia de piedras y peñascos. El tranvía de Ca's Catalá se ha visto varias veces en peligro, y coches y autos tienen que huir o esperar 10 o 15 minutos, aguardando a que acaben de explotar los barrenos. Además, caen al mar piedras enormes, peligrando con ello las embarcaciones de recreo y las de los pescadores de oficio fondeadas en Porto-Pi.

Los vecinos tienen que encerrarse en sus casas, que tiemblan fuertemente y sufren perjuicios a cada explosión, y aun así no están seguros».

Esperamos que, en vista de tan justas quejas, las autoridades tomarán inmediatamente las medidas que el caso requiere, a fin de evitar que continúe tan intolerable abuso.

## BOLETIN RELIGIOSO

### MAÑANA

Santos.—San Magín, mártir. Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Cruz, en honor de Sta. Elena, Exposición a las seis y media; a las diez, Horas y Misa mayor. Por la tarde, a las cinco los actos de coro, al anochecer después del santo Rosario, Novena ejercicio en honor de Santa Elena, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Ba-

silica, después del canto de los divinos oficios, de la tarde, a las siete se procederá a la bendición del artístico retablo o imagen de San Bernardo de Alabastro, construido en sustitución del que se incendió en 1912.

En la Concepción (Arrabal) solemne fiesta en honor del inclito mártir San Magín. A las cinco empezará un turno de misas que seguirá cada media hora toda la mañana. A las diez, Tercia y Misa mayor que celebrará el M. I. señor don Antonio Deyá, Canónigo, cantando el pueblo la partitura Fons Bonitatis; y predicará las glorias del Santo el reverendo don Antonio Artigues, de Felanitx. Por la noche, después del Rosario, se cantará el Trisagio de la Santísima Trinidad.

En Santa Magdalena, a las siete y media, empieza la Novena de San Agustín, doctor y fundador.

Visita.—A Nuestra Señora de Lluch, en San Nicolás.

## SUETOS Y NOTICIAS

### La Comisión mixta de reclutamiento

El señor Gobernador civil ha publicado en el «Boletín oficial» la siguiente circular:

«Esta comisión se reunirá el día 31 del corriente a las diez y media para examinar las peticiones de prórroga de incorporación a filas, formuladas por los mozos del actual reemplazo.

Lo que se anuncia en este periódico oficial en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 280 del Reglamento para la aplicación de la Ley de reclutamiento y a los efectos prevenidos en el mismo artículo.

### Escándalo

En la calle del Vidrio se promovió ayer, al mediodía, gran escándalo, producido por varias vecinas. Intervino en el hecho un agente de la autoridad.

### A Capuchinos

Ayer fueron conducidos al depósito municipal de Capuchinos: un muchacho que hace días habiase fugado del hogar paterno, un sujeto que maltrató de palabra y obra a un lacero municipal, y cuatro muchachos que arrojaron cohetes en el jardín de la Glorieta.

### Asistidos

En la casa de socorro fueron ayer asistidos:

Miguel Fuster, de nueve años, de una herida contusa en la cabeza, efectos de una caída, y Sebastián Garau, de diez años, de una herida contusa en la cabeza, producida en riña que sostuvo con otro.

### Fallecimiento

Ayer, por la mañana, y en su domicilio, falleció, casi repentinamente, un hombre de 37 años, llamado Juan Boet.

Parece ser que, por haber algo de anormal en la referida muerte, el médico que le asistió dió parte al Juzgado, habiéndose ordenado por este último el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio, en donde se le practicará la autopsia.

Han circulado rumores de que dicha muerte se debe a una impresión recibida.

### Mallorquín fallecido

Según comunica el Cónsul de España en Lyon, el 10 de Julio de 1915 falleció en Marsella el súbdito español Juan Bordoy Sastre, mallorquín.

### El «Mallorca»

A causa del temporal reinante, el vapor «Mallorca» ha llegado con más de una hora de retraso; dicho buque ha sido portador de 310 toneladas de carga, en su mayoría harina.

### A los Maestros y Maestras

En virtud de lo dispuesto por la R. O. de 26 de Julio último, todos los Maestros y Maestras de esta provincia deben presentar en la Sección administrativa de 1.<sup>a</sup> enseñanza sus hojas de servicios por duplicado cerradas en 31 de Mayo del corriente año haciéndose constar en ellas todos los datos prevenidos en la citada orden.

A no mucha distancia de la tuberculosis hallase la niña que en la primavera de su juventud está pálida, ojerosa, inapetente, débil, sin ilusiones, siempre cansada a la menor fatiga; aquella que la tos la ahoga y ve agotada su lozanía por desarreglos frecuentes solo normalizados por un tónico, que al regularizar las funciones del organismo, devolverá a sus mejillas el color sonrosado de antes y la actividad y la alegría de que disfrutó. El remedio es fácil y para conseguirlo basta el uso de dos frascos de Hipofosfitos Salud, que cuenta ya 31 años de existencia y está aprobado por la Real Academia de Medicina. Recházese el frasco si en la etiqueta exterior no se lee con tinta roja Hipofosfitos Salud, pues confusión y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

## Se vende

Industria compuesta de 2 molinos harineros, un molino de certeza de pino, una sierra mecánica y un motor Grosley de 12 caballos con su gasógeno y una lavadora para grano, esta sin estrenar. Informes Centro de Anuncios.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

POR CORREO

## DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal)  
Más terroristas detenidos

Ha sido detenido por la policía Laureano Lavina y se ha presentado voluntariamente Fernando Reyes, los cuales estaban reclamados por el Juzgado especial que entiende en las causas terroristas, como coautores con otros individuos, ya detenidos, de la fabricación de bombas en una de las canteras de la montaña de Montjuich y por cuyo hecho se encuentran ya procesados Francisco Martínez Vallés (a) «El Paco» y los hermanos Novellón, Mariano Canela y otros.

Asimismo la policía ha detenido, en Torre del Español (Tarragona), a José Argani Tomás, vecino del mismo pueblo, donde tiene establecido un taller de lampista, en el que se construyeron los efectos que habían de contribuir a la explosión de una bomba al paso del expreso por las inmediaciones de Marsá-Falset y de cuya ocupación se dió cuenta hace unos días.

### Otro atentado.—Un muerto

A las dos y cuarto de esta madrugada, en la calle del Arco del Teatro, frente a la casa n.º 6, fué agredido un individuo por varios desconocidos que le hicieron cuatro disparos, hiriéndole gravemente.

Los agresores huyeron, y el herido fué trasladado a la casa de socorro de la calle de Barbará, donde falleció, ignorándose las causas de la agresión y el nombre y demás circunstancias de la víctima.

El muerto vestía traje azul y calzaba alpargatas. Representaba unos diez y ocho años de edad.

Se le encontró una pistola automática cargada y un cargador de repuesto.

**La recaudación en el «Día de la Prensa»**  
Para la colecta del Día de la Prensa se han recaudado este año 1.542 pesetas más que el anterior.

### El señor Obispo

El Obispo de esta Diócesis, doctor Guillamet, llegó esta mañana al pueblo de Darnius, donde permanecerá hasta el próximo viernes, que regresará a Olot.

### Más detenciones

Han ingresado en la cárcel Francisco Hernández Soler y Juan Díaz López, por suponerseles complicados en el homicidio de Bartolomé Aguilar, ocurrido anteanoche en la calle de Carretas.

Parece que el autor del hecho es Angel Pérez (a) «El Pollo», que no ha podido ser detenido.

Palou Gari

Barcelona, 17 de Agosto.

## DESDE MADRID

### Choque de trenes

Madrid, 17 (5'30)

**El expreso de Valencia y un mercancías.—Cuatro muertos y varios heridos.—En el expreso iban un sobrino de Maura y el señor Senante**

Esta madrugada, al recibírnos el Ministro de la Gobernación señor, Conde de Coello de Portugal, nos comunicó que había ocurrido un accidente ferroviario.

Consistió éste en el choque del expreso de Valencia con un tren de mercancías.

Ocurrió el percance entre las estaciones de Serena y Aranjuez.

Las locomotoras quedaron empotradas una contra otra.

Resultaron cuatro muertos y algunos heridos.

Dos coches del expreso quedaron destrozados.

A las doce de la noche, se ha organizado un tren de socorro, con médicos y material sanitario, el cual se ha dirigido al lugar de la catástrofe.

Esta ocurrió, aproximadamente, a las nueve y treinta minutos.

En el expreso iban, entre otros viajeros, el concejal del Ayuntamiento de Madrid don Manuel Maura, sobrino del Presidente del Consejo; creyéndose que no le ha ocurrido novedad.

También iba en el tren el diputado a Cortes por Azpeitia y Director de «El Siglo Futuro» don Manuel Senante.

### Política

Madrid, 17 (16'00)

#### Se ignora dónde está Cambó

Sigue desconociéndose el paradero del señor Cambó, propuesto para la cartera de Hacienda.

Consignientemente, se ignora qué actitud guardará.

#### Nombramiento de altos cargos

Se han hecho los siguientes nombramientos para la provisión de altos cargos:

Subsecretario de Gracia y Justicia, don Manuel Gullón García Prieto.

Director general de Prisiones, don Alfonso Rojas.

Director de Registros, don Francisco Barber.

Madrid, 18 (5'30)

**Cambó, a punto de llegar.—Lo que dice Maura**

El jefe del Gobierno, señor Maura, nos ha manifestado que el Ministro de Hacienda, señor Cambó, llegará a España mañana.

Nos añadió el Presidente que, en el telegrama recibido del señor Cambó, éste se limita a decir que conferenciará con el Gobierno sin especificar si vendrá a Madrid o a Barcelona ni si aceptará la cartera.

## La Bolsa

De Barcelona

Cierre de ayer

Barcelona, 18 (9'00).

(Información del Banco Hispano-Americano)

Interior.	67'70
Amortizable 5 por 100.	95'00
Exterior.	83'15
Francos.	59'75
Libras.	28'50
Dollars.	77'85
Liras.	35'85
Suizos.	131'50
Marcos.	8'85
Coronas (Madrid)	0'90

## Manifestaciones del Conde de Coello

Madrid, 18 (5'30)

**Se estudiará la modificación de la censura.—La huelga de tranviarios de Zaragoza, en vías de arreglo.**

—El conflicto del pan en Granada se ha solucionado

Esta madrugada, el Ministro de la Gobernación, aparte de facilitarnos las noticias del choque de trenes ocurrido entre Serena y Aranjuez, nos hizo las siguientes manifestaciones:

«He hablado—nos dijo—en el Consejo de Ministros celebrado esta tarde acerca de la forma en que actualmente se ejerce la censura a la prensa; y acordamos que una ponencia compuesta del Ministro de la Guerra y yo estudiemos la manera para ver de suavizar en lo posible las disposiciones dictadas, sobre este particular, por el señor Vizconde de Eza.

«Esta mañana—continuó diciendo—he hablado, por teléfono, con el Gobernador civil interino de Zaragoza el cual me dijo que la huelga de tranviarios, que existe en aquella población desde hace algunos días, ha entrado en vías de arreglo.

Este será a base de aumentar el sueldo a los tranviarios, aumentándose también, reduciendo, el precio de algunos trayectos.

Me anunció, por último, el Gobernador, que hoy circulaban ya algunos coches.

De Granada me anuncian que se ha solucionado el conflicto promovido por la subida del precio del pan.

Se ha acordado, con la anuencia de las autoridades, que el precio del kilo sea sesenta céntimos. El vecindario ha quedado satisfecho, pues creía que el aumento sería mayor».

## Del Extranjero

Madrid, 18 (1'00)

### La Conferencia del desarme

París.—El Gobierno francés ha recibido del norteamericano la invitación oficial para asistir a la conferencia que tendrá lugar en Washington.

El Senador Lodge representará a los EE. UU. en la mencionada conferencia.

### El envío de víveres a Rusia

Helsingsfors.—De Petrogrado comunican que han llegado a esta ciudad 800.000 kilos de víveres, enviados por Francia a los intelectuales rusos.

### La guerra heleno-turca

Atenas.—Sigue el avance de las tropas griegas sobre Angora.

Los turcos han evacuado por completo la península de Ismid.

### La baja del marco

París.—La causa del gran descenso de los marcos se atribuye a las grandes compras de divisas extranjeras hechas por el Gobierno.

### La situación en Irlanda

Londres.—Se asegura que la decisión definitiva en lo que se refiere a la cuestión irlandesa, será tomada por el mismo pueblo irlandés, por medio de un plebiscito.

### Peste en Francia

París.—En Francia se han presentado tres casos de peste.

Se han tomado toda clase de medidas encaminadas a impedir la propagación de la epidemia.

### La colonia española en Chile

Santiago de Chile.—La Colonia española ha acordado organizar una colecta encaminada a socorrer las víctimas militares y civiles de la guerra que España sostiene en Africa.

El Ministro de España en Chile ha ofrecido dos mil pesos.

### Guarnición sublevada en el Perú

Lima.—Comunican de Iquitos que la guarnición militar de aquella plaza se ha sublevado.

El número de los revoltosos es aproximadamente de mil quinientos hombres.

El Gobierno ha tomado energías medidas, que espérase someterán a los rebeldes.

### Una ciudad que no quiere ser húngara

Belgrado.—Al prepararse la evacuación de la ciudad de Baranye que, según el tratado establecido, debe ser entregada a Hungría, la población ha llevado a cabo una gran manifestación de protesta, declarando que en el caso de que Yugo-Eslavia no se oponga a que se realice esa evacuación, se constituirá en república independiente.

### Una nueva república

Belgrado.—Según un despacho recibido de Viena, se sabe que en Laybach circula el rumor de que los obreros han proclamado la República en Fuenkirchen, habiendo nombrado presidente al Conde Caroly.

### Movimiento comunista

Budapest.—Se asegura que al empezar a circular en Pekí noticias de que aquella población y la ciudad de Baranye iban a ser evacuadas, los comunistas, teniendo el apoyo de las tropas nacionales húngaras provocaron un movimiento

# Los sucesos de Melilla

## Repercusión en Palma

### Ordenes de la plaza

Ayer se publicaron las siguientes: «El Excmo. señor Capitán general del Distrito, en telefonema de hoy, me dice:

Ministro Guerra telegrama ayer dícame que, dadas actuales circunstancias, deberá negarse a voluntarios la rescisión de compromisos a que se refiere el artículo 426 del Reglamento para aplicación de la Ley de Reclutamiento.

Lo que se publica en la orden de hoy para su más exacto cumplimiento».

«El Excmo. señor Ministro de la Guerra, en telegrama de ayer, dijo al Excelentísimo señor Capitán general de estas islas lo siguiente:

Transcurridos 15 días desde publicación R. O. disponia cesar licencias temporales e ilimitadas, dispondrá V. E. que, por Jefes cuerpos, se haga aplicación preceptos art. 217 Ley Reclutamiento individuos faltas incorporación.

### Un festival

El próximo lunes se celebrará en el Teatro Victoria, en Santa Catalina, un festival a beneficio de los soldados de Melilla. El festival ha sido organizado por la Junta de damas de la Cruz Roja de dicho arrabal.

### El niño Laureano Irazazábal

De un relato publicado por un periódico de la Corte, refiriendo el rescate de los cautivos en Sidi-Drís, entresacamos el siguiente párrafo:

«Entre los rescatados figura el niño Laureano Irazazábal Hevia, de ocho años, herido, hijo de un capitán del regimiento de Melilla muerto peleando.

El momento del embarque fué de una alta emoción. Una guardia enviada por Abd el Krim ocupó la playa, para que todo fuera hecho con el mayor orden. Dicha guardia presentó las armas a nuestros marinos, que fueron a tierra en las faldas para recoger a los cautivos.

Drís Ben-Said, siempre humanitario, llevaba en brazos al niño Irazazábal que miraba a todas partes asombrado y parecía despertar de un sueño. Dicho niño tenía mucha fiebre.

Los españoles, especialmente la mujeres y los niños, no hacían más que llorar y preguntar cuándo llegaría el barco a Melilla.

Cuando el «Lauria» zarpó, los jarcuños hicieron salvas saludando a nuestra bandera».

## Cómo opina el general Weyler

### Su viaje a Mallorca

En «La Última Hora» de anoche leemos las siguientes líneas, que publica al dar cuenta de la llegada del general Weyler a Palma:

«Nuestro venerable militar ha departido largo rato con el Capitán General de estas islas don Leopoldo de Heredia, a quien ha agradecido también, la atención que con él ha tenido el ejército al pasar a saludarle.

El general Weyler expresó a las autoridades militares y a sus amigos el pro-

revolucionario, poniéndose al frente de los revolucionarios el Conde Caroly. Movimientos parecidos han sido organizados en otros puntos.

## Noticias varias

Madrid, 17 (16'00)

### Entierro de la madre de Silvela

El señor Maura ha asistido, esta mañana, al entierro de la madre del ex-ministro señor Silvela.

**Dice Maestre.—90.000 toneladas de trigo extranjero.—El tráfico marítimo**

El Ministro de Fomento, señor Maestre, hablando con los periodistas, ha manifestado que se preocupa en dar salida a las noventa mil toneladas de trigo extranjero que hay almacenadas en Alicante.

Añadió que también procurará intensificar el tráfico marítimo.

Madrid, 18 (1'00)

### Una moto choca contra un auto.—Cuatro heridos

Madrid.—En la plaza de la Independencia chocaron anoche un automóvil y una motocicleta.

La moto quedó destrozada.

Resultaron cuatro personas heridas.

### La «Gaceta»

Madrid.—La «Gaceta» de ayer publica un R. D. de Marina autorizando al Ministro del ramo para que, prescindiendo de las formalidades de subasta o concurso, adquiriera los proyectiles, pólvora y demás materiales de guerra que se considere necesarios para las atenciones de la Marina en las operaciones de Marruecos.

# Los sucesos de Melilla

fundido pesar que le embarga por los realmente tristes y lamentabilísimos sucesos acaecidos en nuestra zona de Melilla.

Lo atribuyó a imprevisión, pues no es comprensible que con las escasas fuerzas con que se contaba en las posiciones avanzadas y en la columna de primera línea se aventuraran operaciones de tanta trascendencia, máxime estando enterados desde hacia tiempo de la propaganda y grandes preparativos que se hacían entre los rifeños para la constitución de una poderosísima «harca» y no contando con una buena columna de retaguardia, tren de municiones, agua, etc.

Opina el general que lo primero que debió hacerse era acudir en auxilio de los núcleos de españoles que bravamente se defendieron en Nador y Zelúan y muy especialmente de la columna del general Navarro que tanto heroísmo derrochó en la defensa de Monte Arriut.

No se debió reparar en el sacrificio de unos hombres para salvar otras vidas y al mismo tiempo el honor de la Patria».

## Correspondencia de Barcelona

(De nuestro corresponsal)

### Salida de tropas.—Entusiasta despedida

Esta mañana, en el vapor «Barceló», se efectuó el embarque del material y ganado de una batería del primer regimiento de artillería de montaña y dos compañías del cuarto de zapadores minadores que esta tarde salieron para Melilla.

Las tropas fueron objeto de una despedida tan entusiasta como se tributó al batallón expedicionario de Vergara, acudiendo al muelle las autoridades civiles, militares y de Marina, los generales con mando y de la reserva y la oficialidad de la guarnición franca de servicio.

Se hallaban empavesados los buques fondeados en el puerto y engalanados los balcones de las casas próximas al sitio del embarque.

Desde los cuarteles al muelle, acompañaron músicas militares a las unidades expedicionarias.

En la plazoleta del muelle, fuerzas de la guardia civil y de seguridad contenían al numeroso público que pugnaba por llegar al sitio en que los expedicionarios se despedían de sus deudos y amigos.

Varias comisiones de señoras entraron a bordo para repartir entre los soldados medallas y cajetillas de cigarrillos.

Al ponerse en marcha el buque, el jefe de las fuerzas, desde el puente, dió vivas a España, al Ejército y al Rey, que fueron contestados con entusiasmo por los soldados y la multitud que les aclamaba.

Las músicas ejecutaron la Marcha Real.

Al pasar el «Barceló» por frente a algunos buques de la armada española, la marinería, con sus jefes y oficiales, formó en cubierta y presentó armas.

### Función benéfica

Se ha fijado para el día 20 del actual

la fiesta patriótica que el Círculo del Ejército y de la Armada celebrará en el Teatro de Novedades a beneficio de nuestras tropas.

### Otra fiesta

En el Festival del Tibidabo que, a beneficio de los heridos de Melilla, tendrá lugar mañana jueves, se celebrará también una gran fiesta folk-lórica a cargo del «Esbart Folk-lore de Catalunya», que ejecutará en el gran salón del Casino.

**Un donativo del 21 tercio de la Benemérita**

Esta mañana visitó a la señorita María Teresa Martínez Anido una comisión de clases del 21 tercio de la guardia civil para hacerle entrega de 9.548'11 pesetas, producto de un día de haber cedido por los oficiales y tropa de dicho tercio para los soldados que luchan en Melilla.

La comisión fué presentada a la señorita María Teresa por el coronel del tercio, Sr. Del Valle.

De la cantidad entregada, 2.000 pesetas han sido destinadas a los hospitales, y las restantes a los soldados.

Palou Gari

Barcelona, 18 de Agosto.

## Telegramas de Madrid

Madrid, 17 (16'00)

### Franquicia a la Cruz Roja de Melilla

Se ha firmado una disposición concediendo la franquicia telegráfica al representante de la Cruz Roja en Melilla por todo el tiempo que dure la campaña.

**La contratación de servicios y obras públicas**

La Gaceta publica un decreto de Hacienda autorizando al Gobierno para que mientras duren las actuales circunstancias en Marruecos, se suspenda, cuando se crea necesario, mediante decreto aprobado en Consejo de Ministros, la observancia de las disposiciones de la ley de contabilidad sobre contratación de servicios y obras públicas.

## Comunicado oficial

Madrid, 18 (5'30)

**Poblado sometido.—Posiciones reforzadas**

Madrid.—En el Ministerio de la Guerra se ha facilitado la siguiente nota oficial:

«El Comandante general de Melilla comunica que habiendo tenido noticia de que existía alguna efervescencia en el poblado de Mesanal, de la península de Tres Forcas, sostenida por algunos jefes cuya conducta aparece dudosa, envió ayer tarde a dicho punto al coronel jefe de la oficina indígena con policía y un escuadrón de caballería, para prenderlos, lo que efectuó, apoderándose, además, del armamento del poblado sin que ocurriera novedad.

Hay ha salido una columna mandada por el general Fresneda, para completar el movimiento de la posición del Atalayón de Ad-Ayra y Sidi-Hamet y relevar una sección de Artillería y una de ametralladoras, operaciones que han sido llevadas a cabo sin novedad».

Prensa Asociada.

## MUTUALIDAD BALEAR

### contra incendios

SINTAS, 4

Habiendo cumplido su cometido la comisión liquidadora que se nombró en la última reunión de la junta general extraordinaria (como consecuencia del acuerdo válidamente adoptado de disolver la Sociedad), se convoca a los señores socios a la junta general extraordinaria que tendrá lugar el sábado día veinte de los corrientes a las siete de la tarde en el domicilio social, al objeto de aprobar las actas de las últimas juntas generales pendientes de este requisito y para aprobar igualmente, si procediere, la liquidación practicada; a fin de poder proceder a su distribución entre los asociados, en forma reglamentaria, del haber líquido resultante.

Se suplica la asistencia al acto, bien personalmente, o bien por medio de representante; para cuya designación bastará que el asociado extienda y suscriba papeleta de autorización y se presente esta en la Secretaría de la Sociedad dos días antes del señalado para la celebración de la Junta.

Palma once de agosto de mil novecientos veintiuno.—El Presidente, Bartolomé Barceló.

## Correos

Preparación para las próximas oposiciones en la

## Academia teórico-práctica

que dirige don Francisco Pons Comas, Jefe de Correos de Baleares.

Clases por secciones desde 1.º de Septiembre.

Palma, San Felio 22, pral.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M. el Rey D. Alfonso XIII

# Ingenieros Electricistas

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico se cursa en seis semestres, que empiezan en primero de Octubre y en primero de Abril. Para las prácticas de sus alumnos a ESUELA, cuenta con taleres, gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico e instalaciones de todas clases.

Detalles: Director de la REAL ESCUELA, Sarriá—Barcelona.

# Línea Pinillos

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de Barcelona el día 20 de Agosto el vapor

## Conde Wifredo

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 1 y 2

## SERVICIO AL BRASIL PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 20 de Agosto el vapor

## Balmes

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Para más informes dirigirse a Consignatario de la Compañía en esta  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

Fabricación de toda clase de artículos

## GOMA Y AMIANTO

Instalación moderna.—La más importante para provisiones marítimas y arsenales—TUBOS PLANCHAS—VALVULAS—EMPAQUETADURAS—MANGUERAS—Especialidades para Buques, Minas, Ferrocarriles, Fabricas de Papel, Azucareras, etc.—Sección especial para recubrición de cilindros. Tacones patentados antideslizantes marca FOKD.

Primera y única fábrica en Baleares  
**MEDINA y C.ª S. L.**

Fábrica y despacho: Ronda Poniente (Sta. Catalina) Teléfono 10, PALMA  
Casa Sucursal en Barcelona: Roger de Flor 164.—Teléfono 384 S. P.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá el día 4 de agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor «Coruña» saldrá el día 26 de Bilbao, y Santander, e de Gijón el Coruña el de Vigo para Rio Janeiro, Santo Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW YORK Y COSTA FIRME  
El vapor «Montserrat» saldrá el 25 de agosto de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York Habana Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor «Alfonso XIII» saldrá el día 16 de agosto de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor «P. de Sadrústegui» saldrá el día 10 de agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanita, Coracao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LÍNEA DE FILIPINAS  
El vapor «Legazpi» saldrá el 15 de agosto de Cádiz y el 20 de Barcelona para Port-Saïd, Colombo, Singapore y Manila.

LÍNEA DE FERNANDO POO  
El vapor «Cataluña» saldrá el 1 de agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 6 de Cádiz, para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Servicio comercial  
El vapor «Coruña» saldrá de Bilbao el 29 de Gijón el 30 de Coruña y el 31 de Vigo y el 1.º Abril para New-York y Habana.

Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como acreditado en su distintivo servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Para más informes y despacho; señores JAIME M. GRANADA y C.ª S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma.

Imp. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11.—PALMA



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

# LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro  
La Flor de Oro

Es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba, no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño, el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo es basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el artefacto. Con el uso de esta agua se curan y evitan las picazón, cesa la caída del cabello y crece su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite frotarse el cabello y no despidir mal olor; debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada veinte días y al día que deseen teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. Se vende en principales perfumatorias y droguerías de España y Portugal.

Venta en Palma de Mallorca en la Droguería de la Sra. Vda. de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

## TACONES DE GOMA Goodyear

(duran más que los otros)  
VENTA EXCLUSIVA PARA BALEARES  
CASA CODINA  
Calle de la Unión, 8, Palma

## Sándalo Pizó

Mil pesetas



El que presente «Cápsulas de Sándalo», mejores de las que el doctor Pizó de Barcelona y que curan más pronto y racionalmente todas las «enfermedades urinarias». Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1895. Veinticinco años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizó plaza del Pisco, 6, Barcelona y principales de España y América. Se admiten por correo anticipando valor. Farmacia Rómer, plaza de Antonio Maura, Palma.

## ESPONJAS DE GOMA

Grandes existencias  
Precios, como nadie  
Casa Codina  
Calle Unión, 8, Palma  
(FABRICA DE GOMAS)

## Propietarios de Chalets

Agencia de Londres solicita ofertas de Chalets y casas señoriales de campo con muebles para a qui ar durante a temporada de invierno. Remitir ofertas deta ladas de capacidad, precio y confort a M. C. Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.

## Vinos de mesa Oliver

D. y nta Sacristía San Jaime núm. 3, (callejón).

Para esquelas mortuorias y de aniversario o y toda clase de anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en

# Correo de Mallorca

dirigirse al  
Centro de Anuncios  
Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

## ENFERMOS DE LOS OJOS



«OIDEO», Único producto del mundo que, friccionando en las sienas, refuerza el nervio óptico el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes incluso centogenerarios, recuperándose en pocos días una vista envidiable. No más miopes, prebitas ni viastas débiles UN LIBRO GRATIS escribiendo: Suc. BERNARDINI & C.ª FERRAZ, 13, MADRID.—Teléfono número 843 e en el CENTRO FARMACEUTICO de Palma de Mallorca.

# Centro de Anuncios

## M. Serra Bennasar

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, etc. etc., en los diarios

## La Ultima Hora

## y Correo de Mallorca

De picho: Plaza de Santa Eulalia, 10—Palma